

EL BALEAR

DIARIO POLITICO.

Redaccion y Administracion: Union 15.—Precio mensual: 1'25 pesetas en toda España.

Año III.

Palma Miércoles 26 de Noviembre de 1884.

Núm. 859.

VAPORES-CORREOS.

Salidas.—Domingo 8 m. Ibiza y Alicante.—Lunes 5 t. Mahon.—Martes 6 t. Barcelona.—Miércoles 5 t. Mahon por Alcudia.—Jueves 5 t. Valencia.—Sábado 2 t. Barcelona por Alcudia.
Entradas.—Lunes 7 m. Valencia.—8 m. Mahon por Alcudia.—Miércoles 3 t. Ibiza y Alicante.—Jueves 7 m. Mahon. 10 1/2 Barcelona por Alcudia. Sábado 7 mañana Barcelona.

FERRO-CARRILES.

Servicio de trenes.—De Palma á Manacor y La Puebla 7:45 mañana, 2 y 3:30 m. t.—De Manacor á Palma y La Puebla 3 m. t., 7:15 t. y 4:30 t.—De La Puebla á Palma 3:30 (mixto), 7:40 m. y 5:15 t.—De La Puebla á Manacor, 7:40 m., 2:30 y 5:15 tarde.—Trenes periódicos. Dias de mercado en Inca. De Inca á Palma 2 tarde.

CANIBALISMO EN EL MAR.

Causa célebre.

Del caso que nos ocupa habíamos en unas cuantas líneas de la seccion de noticias hace próximamente dos meses y acaba de verse ante el jurado en los tribunales ingleses de Exeter.

Los acusados son dos: Tomàs Dudley, capitán del «Mignonette», y Stedhens, contraalmate del mismo: el crimen de que son culpables es asesinato y canibalismo en alta mar.

Declaracion del capitán.

El primero que declara es el capitán Dudley. Su declaracion es larga y conmovedora, y encierra toda la historia del crimen y del proceso. La tenia escrita y su abogado es quien la lee. El capitán dice:

«El yatch «Mignonette» de 19 toneladas, hacia, no obstante su pequenez, la travesía entre Australia y Europa. No llevaba á bordo mas que un bote de 13 piés de largo. Lo tripulábamos el contraalmate Stedhens, un marinero llamado Brooks, el grumete Batker y yo.

El día 2 de julio de este año salimos de la isla Madera, con viaje de Southampton á Sidney. Todo fué bien á bordo hasta que el día 5 el tiempo empezó á ponerse borrascoso. Yo, al ver la tempestad encima, mandé recoger las velas. Pero estábamos acabando de recoger la mayor, cuando el contraalmate dió un grito de alarma, y al levantar la cabeza vi que se nos venia encima una ola inmensa que amenazaba sepultarnos en el mar.

Un minuto despues, la ola nos envolvió, y despues de hacernos girar con terrible rapidez, se lleva nuestro velamen y dejó al barco tendido sobre un costado.

No tardamos en descubrir que el yatch estaba destrozado y que se sumergia por momentos. Cortamos las amarras del bote, y yo me metí en la cámara en busca de provisiones, dando orden de que echaran al bote un barril de agua. Pero al entrar en la cámara el agua me llegaba á la cintura; el contraalmate me avisó que no habia tiempo que perder, y en efecto, apenas lo tuve para saltar al bote.

Cinco minutos despues de haber sido cogido por la ola, el «Mignonette» desaparecia bajo el mar.

Cuando hicimos reconocimiento de nuestras provisiones pudimos cerciorarnos de lo horrible de nuestra situacion. Estábamos tres hombres y un niño en un bote de 13 piés de largo, á centenares de millas de la costa, nuestras provisiones consistian en dos latas de zanahorias, que iban flotando y que pudimos recoger. El barril de agua se le habian llevado las olas. Tambien pescamos el cronómetro y el sextante.

Principiaba á oscurecer. La noche era oscurisima y las olas altas como montañas. Entonces pensamos en nuestras familias y encomendamos nuestra alma á Dios.

Al día siguiente por la mañana un tiburón principiá á dar vueltas al rededor de nuestro bote, pero al cabo de un par de horas se cansó y no le velvimos á ver mas.

Con las dos latas de zanahorias vivimos cuatro días. Principiábamos á desesperar, cuando logramos coger una tortuga de buen tamaño. Aquello nos reanimó. Bebimos parte de la sangre y tratamos de conservar el resto en la caja del cronómetro; pero aquellos ocho días estuvo soplando viento de borrasca y el agua salada nos la echó á perder.

Siempre que llovía recogíamos el agua en nuestros sacos de hule; pero era tan poca que la sed nos hacia enloquecer y nos martirizaba mas aun que el hambre. El trabajo de los remos se nos hacia imposible, y como queriamos mantenernos dentro del derrotero de los buques, hici-

mos una vea con las camisas y un rema.

A los diez y ocho días de la pérdida de la «Mignonette» llevábamos siete sin tomar alimento y cinco sin haber probado gota de agua. Estábamos medio locos, y viendo que era llegado nuestro último momento tuvimos consejo el contraalmate, Brooks y yo, y les propuse que nos sorteáramos para que muriendo uno salvase á los demás. Brooks se negó á ello. Pero el contraalmate y yo vimos que no habia otro remedio, y como los dos teniamos familia y el pobre grumete estaba malísimo de hambre y sed y de haber bebido mucha agua salada, de modo que no viviria seguramente un día mas, dije:

—Si para mañana al amanecer no ha llovido y no hay vela alguna en el horizonte, mataré al pobre niño y le sacaré de su agonía, porque estaba agonizando.

El asesinato del grumete

«Aguardamos hasta las ocho de la mañana siguiente. A las ocho nos hicimos señas de que era llegada la hora. Pero ninguno teniamos valor para hacerlo, hasta que yo dije:

—Veré si puedo hacerlo.

Brooks se fué á un extremo del bote y se escondió la cabeza. El contraalmate y yo convinimos en que él sujetaria las piernas al muchacho si se resistia.

Entonces me arrodillé y pedi fervientemente á Dios que nos perdonase si cometiamos pecado al ceder á aquella tentacion y que salvase nuestras almas. Despues sacudí al muchacho y le dije:

—Dick, ha llegado tu hora.

El levantando la cabeza contestó:

—¿Qué? Señor, ¿á mí?

—Sí, hijo mio—le dije yo.

Con un cortaplumas le rasgué las venas del cuello y en menos de 15 segundos dejó de existir.

Recogimos la sangre, y despues de repartírnosla, la bebimos como pudimos. Luego le desgarramos las ropas y cada dia cortábamos y comiamos partes del cuerpo, lavando y cubriendo el resto. Los cuatro días y noches siguientes vivimos de este modo.

A los veinticuatro días de nuestro naufragio, estábamos comiendo, cuando Brooks, que llevaba el timon, exclamó:

—¡Vela!

Era verdad. Habia una vela á la vista.

Todos nos arrodillamos, y elevando nuestra alma á Dios, le pedimos que no permitiera que aquel extranjero pasase sin vernos.

Dios escuchó nuestro ruego, porque remando con cuantas fuerzas nos quedaban, logramos á la hora y media ponernos cerca de aquel barco, que era el bergantín alemán «Montezuma».

Estábamos tan débiles, que tuvieron que hizarnos á bordo. Despues de alimentarnos y darnos ropas, conté al capitán nuestras aventuras, algunas de las cuales habia adivinado ya porque en el bote quedaba unac ostilla del grumete. Lo mismo hice al desembarcar 38 días despues en Falmouth.

Cuando fuimos recogidos por el «Montezuma», nos hallábamos á los 24 grados de latitud Sur por 27 de longitud Oeste. Estábamos á 1,050 millas del punto en que naufragó la «Mignonette».

Otras declaraciones importantes.

El marinero Brooks declara: «Al sétimo día de no comer, el sufrimiento nos hacia delirar. Yo estaba sin embargo, mas fuerte que los otros, y cuando el capitán propuso que nos sorteáramos para ver quien habia de morir, dije: «Muramos todos juntos. Yo no quiero que nadie me mate, ni quiero matar á nadie.» La consulta se hizo sin que se enterase de ella el grumete, que estaba muy malo de haber bebido mucha agua de mar. A la mañana siguiente me acababan de relevar del timon y me habia acostado con la ca-

beza cubierta, cuando oí un ruido, y al mirar por entre mi saco de hule, vi que el capitán habia herido al grumete en el cuello y que salia un chorro de sangre. Yo perdí el sentido. Al recobrarlo, es horrible, pero la sed me enloquecia de tal modo que pedí un poco de sangre y me la dieron, y no pude resistir á la tentacion de beberla. Sin matar al muchacho, ninguno habriamos vivido lo bastante para salvarnos; su cadáver nos salvó.»

El presidente: «¿Qué clase de hombre es el capitán?»

El marinero Brooks: «Era muy bondadoso y muy buen capitán.»

El contraalmate dice: «Antes de decidirnos á matar á Parker quisimos sortearnos y estuvimos consultando el caso toda la noche. Viendo que Brooks no queria, hablamos el capitán y yo. Entonces yo le dije: «Capitán, tengo mujer y cinco hijos.» Y él me contestó: «Yo tambien tengo mujer y tres hijos, que quedarán sin apoyo en el mundo si me muero.» Parker no tenia á nadie en el mundo que dependiese de él. Cuando el capitán le hirió estaba tendido en el fondo del bote, con la cabeza apoyada sobre el brazo y no daba señas de vida mas que para hablar incoherentemente.»

El capitán del puerto de Talmouth declara que cuando llegaron los acusados al puerto á bordo del «Montezuma» contaron la muerte del grumete como una cosa natural, y que entonces se les aprehendió y se les entregó á las autoridades.

El capitán del «Montezuma» dice que al recoger á los naufragos estaban estos en tal estado de demeracion, que cree firmemente que habrian perecido todos si no matan al muchacho.

Irresolucion de los tribunales.

El caso jurídico era de lo mas difícil que puede haber. La opinion pública principiaba á inclinarse á favor de los naufragos. Pero el presidente del tribunal llamó la atencion sobre la enormidad del hecho de sacrificar un sér humano, y al sér mas débil para salvar los demás.

Uno de los principales argumentos empleados por la defensa fué que el muchacho estaba agonizando. El presidente dijo entonces que acelerar la muerte era quitar la vida, y que quitar la vida era asesinar.

Tambien se resucitó la teoria jurídica del homicidio por necesidad y el problema de si es lícito matar en un naufragio cuando hay una tabla que solo puede mantener á dos y se la disputan tres. El presidente contestó á esto tambien diciendo que lo que constituia el peligro no era la presencia del grumete en el bote, sino el hambre.

La vista ha durado dos días, y el jurado, despues de deliberar durante largo rato, volvió sin acertar á decidir, y por último acordó que en vista de lo difícil del caso, decidiera el tribunal especial de interpretacion de leyes, pero recomendando con calor á los acusados á la merced de la corona.

El defensor del capitán Dudley, viendo á este en inminente peligro de sufrir condena por homicidio, ha apelado á una argucia legal que es posible tenga éxito en Inglaterra. Dice que el crimen se cometió en alta mar y en un bote, y que siendo así que el almirantazgo británico no tiene jurisdiccion en alta mar mas que á bordo de los «barcos» ingleses, los acusados están fuera de la jurisdiccion inglesa. En efecto, la definicion oficial de la palabra «barco» es «embarcacion que no sea movida por remos» y el bote iba movido por remos y no entra por lo tanto en la definicion.

Mientras el tribunal decide, el capitán Dudley y el contraalmate han sido puestos en libertad bajo fianza. En toda Inglaterra reina gran espectacion por conocer el fallo.

La prensa, atacando el falso sentimentalismo que se ha creado á favor de los naufragos, dice que la comiseracion pública debe convertirse hácia el pobre niño é indefenso, asesinado en alta mar, y no hácia sus matadores, que en todo caso obraron con cobardia.

CURIOSIDADES.

La revelacion de una prima donna que rivaliza en timbre de voz con la Patti y con la Nilsson, es en nuestros días suceso de tanta magnitud que á la hora de verificarse volaba la noticia por todo el mundo con el telégrafo, y al día siguiente los periódicos del Nuevo y del Viejo Continente publicaban artículos comentando tan extraordinario golpe de fortuna para el arte, para los empresarios y para el público.

La nueva prima donna se llama madame Valda, y ha debutado en Paris con el papel de Oscar en el «Ballo in Maschera» de Verdi. Los críticos dicen que desde la primera audicion de Sofia Cruvelli, hace treinta años, no ha presenciado el público parisiense acontecimiento artístico que pueda compararse con el debut de Mad. Valda hace pocas noches.

Mad. Valda es norte-americana y debe á Italia su educacion musical. Con ella son tres las cantantes de nota que produce América: las otras dos son miss Nevada, que tanto furor ha hecho en Paris y en Londres de un año á esta parte, y la Van Zandt. Las tres tienen voces del mas puro timbre soprano, y los inteligentes atribuyen esta igualdad á las condiciones excepcionales del clima americano, mas seco y mas puro que el europeo.

Italia ha producido á la Patti y á la Grisi; Suecia, á Jenny Lind y á la Nilsson; Alemania, á la Sontag y á la Titiens; España, á la Malibran y á la Montenegro. América, que hasta ahora habia comprado el arte, aparece pronta á convertirse en el gran alambique vocal del porvenir, pues las cantantes que allí nacen realizan el tipo de voz mas preciado y mas perfecto. No era precisamente esto lo que esperaban del país de la democracia Tocqueville y demás grandes admiradores de las instituciones americanas.

La aparicion de Mad. Valda debe ser motivo de regocijo para aficionados á la buena música. La ópera italiana no es como muchas obras de la escuela alemana moderna, que pueden ser interpretadas con una buena orquesta y unos cuantos artistas de declamacion. Las partituras de Rossini, Donizetti, Bellini y Verdi exigen buenos cantantes, y de estos depende en gran parte la belleza de su efecto. Las prima donna famosas de nuestro tiempo han estado ó están á punto de entrar en la mágica linea que separa á los cuarenta años de los cincuenta, y no se presentaban cantantes jóvenes á reemplazarlas y á tranquilizar al mundo artístico sobre el porvenir del canto. Mad. Valda es joven.

Mientras, de otra parte, la revelacion de de nuevas prime donne tiene forzosamente que dar resultado una rebaja en las pretensiones de las pocas que hay en el día, y que se consideran poco pagadas con unos cuantos miles de francos por noche, y que, como sucedió á la Nilsson y á Patti en los Estados Unidos, llegan á cobrar 5,500 duros por funcion: casi el sueldo de un ministro durante un año.

Verdad es que el esfuerzo costó al empresario americano, Mr. Abbey, la quiebra mas enorme que registra la historia teatral de ambos mundos.

Los alquimistas de la Edad Media y del Renacimiento querian hacer oro con rayos de sol enterrados y con materias no menos extravagantes.

Balzac, espíritu más práctico, tuvo la idea—que luego ha sido explotada con éxito—de tratar por medio de los procedimientos modernos las inmensas escorias abandonadas en las bocas de las antiguas minas fenicias y romanas.

Ahora, dos ingenieros, norte americano el uno é inglés el otro, perfeccionando el sistema, han descubierto casi en un mismo día dos métodos distintos de sacar del mineral doble cantidad de oro de la que hoy se extrae. La ventaja no es insignificante porque en la actualidad el 40 al 50 por 100 del oro que se encuentra en el mineral se pierde porque resiste á los procedimientos conocidos. Y extrayéndose al año por valor de 2,500 millones de oro, resulta que la cantidad que pierde, y que estos inventores piensan salvar, representa un valor de 1,500 á 2,000 millones de reales anuales.

El procedimiento del americano parece sacado de una novela de Julio Verne. Su inventor, Mr. Henry R. Cassel, de Nueva-York, por medio de la electricidad y con elementos tan sencillos como el agua salada y la cal, procede por igual sistema de operaciones que las que la naturaleza realiza para impregnar las olas del mar con los átomos auríferos y depositarlas luego estas en las grietas y rocas donde el minero de muchos siglos despues las encuentra en forma de venas y de riñones. Mr. Cassel tritura el mineral, y mezclándolo con agua salada y cal, lo descompone y recompone por medio de corrientes eléctricas.

El ingeniero inglés Mr. Rowland Jordan, perfeccionando el sistema que tiene por base la pulverización del mineral, las aventadoras y las corrientes de mercurio, ha llegado á sacar del 90 al 95 por 100 del oro contenido en el mineral.

Ambos inventores tienen contruidos sus aparatos y compañías poderosas les apoyan. La lucha entre los Estados-Unidos é Inglaterra se renueva una vez más.

Con el invento de ambos ingenieros casi doblará la producción anual del oro, y parece lógico que la consecuencia sea un menoscabo en su valor, como ya lo hubo al principiar á explotarse las minas de Australia y como se acentuó para los diamantes al descubrirse los criaderos de Africa meridional.

¿Llegaremos paso á paso, gracias á nuevos descubrimientos, ó cuando puedan explotarse los criaderos de oro que hay en Africa, á *desiderantum* de todos los filósofos sin dinero, á que el «vil metal,» como ellos le llaman, sea real y materialmente vil?

Entonces se habrá realizado por afinidad una de las más bellas novelas de Alfonso Karr, y el siglo en que tal suceso podrá llamarse, no ya en sentido figurado, sino con fundamento «el siglo de Oro.»

El eclipse de luna que pudo verse en toda Europa el mes pasado influirá poderosamente en las modas de este invierno.

Los dibujantes de Francia, de Inglaterra, de Suiza y de Alemania le han adoptado por tema favorito de sus caprichos y aparecerá constantemente en todas las telas desde el brocado y el terciopelo hasta el modesto percal.

Tiene la excusa de ser de gran efecto porque presenta el contraste de dos tonos distintos de negro.

En muchas telas, sobre todo en los brocados, las lunas son tan grandes, que más que para vestidos parecen propias para colgaduras y tapices.

Un novelista inglés muy conocido del público español ha publicado una obra estos días: Wilkie Collins.

Wilkie Collins ha abandonado la manía de mejorar la sociedad por medio de la novela, y su producción de esta semana *I soy no* (Digo que no), pertenece á la escuela excesivamente dramática é interesante de sus primeras obras. Excusado es decir que en *Digo que no* ocurre un asesinato misterioso; pero además de los mil incidentes que se desarrollan durante la persecución del secreto matador, resulta que no hay tal asesinato, y el lector no lo sabe hasta el final. Contar con más pormenores su argumento sería estropear el interés de la novela, y como seguramente la traducirán antes de mucho no queremos perjudicar á los lectores de folletín.

Una cuestión de grande interés para los caballistas se agita en Inglaterra.

En la *racing season* que acaba de terminar, el caballo árabe ha vuelto á presentarse en el *turf* británico, despues de

unos doscientos años de menosprecio y de ingratiudes; y decimos de ingratiudes, porque al caballo árabe es padre del caballo inglés, por inverosímil que parezca.

Mr. Blunt, un millonario que ha pasado muchos años en Oriente, sacó del olvido al corcel romántico, escribiendo sobre sus condiciones de carrerista una serie de artículos que publicó la *Nineteenth Century*, y fundando en Crabbil Park un *stud* de excelentes caballos árabes. Siguió luego el Jockey Club ofreciendo una serie de premios en metálico para los mejores caballos de pura sangre árabe que se presentasen á concurso en Inglaterra.

La ocasión era propicia para semejante rehabilitación, porque los *sportmen* británicos principiaban á descubrir que la raza caballar inglesa no produce ya la famosa máquina de correr que reinaba sin disputa en todos los *turfs*, sino que al contrario, dejan sus individuos mucho que desear en cuanto á valor, genio, rapidez y estampa. Así es que la idea de Mr. Blunt, apoyada por el Jockey Club y por muchos personajes ilustres, hizo camino, y este otoño el caballo árabe ha estado de moda en las carreras inglesas.

Pero hay que confesarlo con dolor: el caballo volador de los ensueños de nuestra juventud ha sido derrotado por el feo animal de cuello de cigüeña, á quien los ingleses llaman orgullosamente «*british thoroughbred*,» ó sea traducido literalmente, «inglés bien criado.»

El caballo inglés descansa victorioso de la prueba; sabe que si algún otro le derrota en el *turf*, no será el árabe. Lo cual prueba, según los ingenios de Londres, que la raza inglesa ha degenerado, porque han degenerado las razas de todo el mundo.

El tipo caballar perfecto no es, sin embargo, el caballo de carrera, sino el caballo de caza; que ha de saber saltar, volar, no cansarse nunca ó permanecer inmóvil, según capricho de su dueño. Siquiera en esto los ingleses, despues de multitud de pruebas hechas tambien este otoño, reconocen que el caballo árabe es el mejor que puede hallarse para caza, y piensan importarlo en gran número á Inglaterra para cruzar la raza nacional.

Los anglo indios habian hecho ya igual confesion, pues el caballo árabe—y no de pura raza del Nejd ni mucho menos, sino del Golfo Pérsico—es el que prefieren para sus cacerías. Mientras, la Administración de Haras francesa lleva mucho tiempo de mandar á Oriente oficiales encargados de adquirir cuantos buenos caballos árabes encuentren para mejorar con ellos las yeguas de que se surte el ejército francés.

Un desafío ha sido en Berlín el suceso de la mañana.

Pero no un desafío vulgar, sino un lance por celos, del príncipe de Bismarck.

Los personajes son el profesor Schweningen y el profesor Du Bois Raymond. Este es un sábio muy distinguido y *Rector Magnificus* de la Universidad de Berlín. El doctor Schweningen es en comparación un *novus homo*; pero goza de la extraordinaria distinción de ser el «Banting» ó médico único de Bismarck.

El cañiller, despues de recurrir inútilmente á cinco ó seis médicos afamados para que le librasen de la obesidad extraordinaria que principiaba á doblar su fortaleza de hierro, dió con el doctor de impronunciable nombre, quien al poco tiempo hizo que el príncipe recuperase la simetría de sus formas.

Bismarck, no aceptando á pagar tamaño beneficio, honró á su «Banting» con una condecoración y con el cargo de profesor extraordinario de la Universidad de Berlín. Pero el claustro puso la peor cara que pudo al advenedizo, y cuando este fué á dejar tarjetas á casa de sus colegas, el *Rector Magnificus* se la devolvió en señal de desprecio.

El doctor Schweningen es hombre de armas tomar y mandó sus padrinos al *Rector*, encargándoles que concertasen un duelo á pistola. El *Magnificus* contestó que él no manchaba la púrpura y el armio de la Academia batiéndose con nadie.

Y he aquí cómo, curado de su obesidad, si el príncipe de Bismarck no hace pasiones, hace cuando menos que se maten por él... dos respetabilísimos doctores.

VANDERER.

LOCAL.

El día 30 del corriente á las once de la mañana en el *Cambio Mallorquin* se verificará el sorteo de quinientas obligaciones, de la emisión de 1.º de Marzo de este año, con arreglo á la base 12 de las estipuladas para la fusión del Banco Agrícola y Comercial y Banco de las Baleares, con aquella sociedad.

La Sociedad Agrícola, Industrial y Comercial de Manacor ha concedido un nuevo plazo hasta el 15 de Diciembre, para hacer efectivo el 4.º dividendo pasivo de sus acciones.

El vapor-correo que ayer fondeó en nuestro puerto procedente de Valencia, fué portador de diez cajas de varias clases de tabacos los cuales serán repartidos á la mayor brevedad entre los estancos de esta capital.

Dice la *Revista de Inca*:

«De pocos días á esta parte, los vinos que en esta villa se expenden al detall, han sufrido un alza que no sabemos á que atribuirle. La calidad es buena, atendiendo á las clases que hoy existen; pero el precio es bastante elevado, pues se vende á 0'25 y 0'30 pesetas cuarta, sin embargo de que cuando se hace público lo hacen diciendo el litro.»

Anteayer fondeó en la bahía de este puerto el vapor correo de Valencia.

Se despacharon el vapor *Menorca*, para Mahon, conduciendo la correspondencia, 28 pasajeros y efectos; la balandra *San José*, y el laud *Cármén*, ambos para Cartagena, con carga variada, y enseres de pescar, respectivamente; y el vapor *María*, para Barcelona, con 13 pasajeros, carga y ganado de cerda.

Se ha repartido el tomo VII de las excelentes obras del distinguido literato y decano de nuestros poetas don Tomás Aguiló.

El Ayuntamiento de esta ciudad en su última sesión acordó que desde esta semana se suspendan todas las obras que hace por administración, por no encontrarse con fondos para pagar los trabajadores ni los materiales.

Se queja nuestro colega *El Diario de Palma* de la desgracia que pesa sobre la calle de Vilanova, cuyas obras de empedrado se suspendieron dos veces, y ahora que solo faltaba una pequeña porción, junto á la calle de S. Miguel, han sido suspendidas otra vez por acuerdo general del Ayuntamiento.

La oficialidad de algunos cuerpos militares de esta plaza ha empezado á usar para diario en sustitución del ros, prenda genuinamente española, la ridícula *teresianiana* que á cualquier ojo medianamente educado le produce malísimo efecto. He aquí la gran reforma del general Quesada!

Dice *El Felanigense*:

«*El Felanigense* que reconoce y aprecia los grandes servicios que para preservarnos del cólera morbo asiático ha prestado el dignísimo Capitan General de estas Islas Excmo. Sr. D. Valeriano Weiler, que en las pasadas ferias y fiestas de San Agustín se dignó honrarnos con su presencia, no puede ménos de asociarse con el mayor entusiasmo al laudable pensamiento concebido por sus colegas de Palma para tributar á tan celosa Autoridad una pública prueba de afecto y simpatía por el acierto con que viene desempeñando tan importante cargo, á cuyo efecto abre la suscripción con que encabezamos hoy nuestra sección local, esperando ser secundados por cuantos apreciar saben las inapreciables cualidades que adornan á nuestro ilustre compatriota.»

Ayer se dió entrada á los numerosos pasajeros que el sábado entraron en el Lazareto de San Carlos para purgar la observación.

Para ecónomo de la Mitra y administrador diocesano han sido nombrados en Ibiza, respectivamente, D. Juan Torres y D. Bartolomé Mayans.

Por acuerdo del Consejo de gobierno se admitirán desde luego en negociación en la Suensal del Banco de España en esta provincia los cupones de la Deuda exterior al 4 por 100 vencimiento de 1.º Enero próximo, con la bonificación de medio por ciento; y se descontarán desde el día 2 de Diciembre venidero, los cupones del mismo vencimiento de la Deuda perpétua interior al tipo de medio por ciento y los de la Deuda amortizable y títulos amortizados á razon de 4 1/2 por 100 anual.

Ha sido nombrado fiel de consumos en sustitución de D. Antonio Frias fallecido hace algunos días D. Antonio Bueno, antiguo empleado que ha ejercido varios cargos en esta provincia.

Dice *La Revista de Inca* que haciendo justicia á los altos méritos del pianista Sr. Capllonch, publicará dentro de poco su retrato, del cual tiene encargado el correspondiente cliché.

Leemos en *La Opinion*:

«En la carretera de Inca, cerca del Vivero, anteayer tarde un carretero que dormía, como acostumbra hacerlo casi todos dentro de su vehículo, hizo dar un vuelco á un carreton que andaba con dirección opuesta, sufriendo algunas contusiones los que iban en él, entre los cuales habia una niña de siete ú ocho meses que quedó bastante mal parada. No podrá la autoridad hacer un escarmiento contra tales infracciones?»

Durante la primera decena del mes de Setiembre el Juzgado municipal del distrito de la Lonja inscribió en el registro civil 20 nacimientos y 14 defunciones. Entre los primeros 11 eran varones, 9 hembras y entre las segundas 7 solteros de ambos sexos, 2 casados y 5 viudos.

De *El Bien Público* de Mahon, correspondiente al día 19, tomamos las siguientes noticias:

—Antes de las ocho y media de la mañana dió fondo en la *plana de Cala Llonga* de este puerto la fragata de guerra de los Estados Unidos *Lancaster* al mando del capitan de navio Mr. Potter cuyo buque arbola la insignia del Contralmirante Mr. Earl English. A su llegada ha saludado á la plaza, cuyo saludo le ha sido devuelto por ésta seguidamente, habiéndolo verificado tambien á la insignia del Contralmirante de nuestra escuadra Excelentísimo señor don Francisco de Llano y de Herrera que tambien le ha sido devuelto por las baterías de la fragata *Vitoria*, habiendo pasado un jefe de la armada y un ayudante del Excm. señor General gobernador militar á cumplimentar al Contralmirante de los Estados Unidos á nombre de SS. EE.

—A las dos y media de esta tarde, el Excmo. señor Contralmirante de la Escudra de los Estados Unidos en el Mediterráneo, acompañado de su ayudante, Comandante de la fragata, del Sr. D. Pedro B. Valls, agente consular de dicha nacion en Menorca y de teniente de navio don Angel M.º Bocio, ha pasado á visitar á los Excmos. señores Contralmirante de nuestra Escuadra y General Gobernador militar de esta Plaza, habiendo pedido á éste el correspondiente permiso, que le ha sido concedido en el acto, para que la tripulación de la *Lancaster* pueda saltar á tierra en el Cos Nou para practicar ejercicios.

—Han devuelto la visita oficial al Excelentísimo señor Contralmirante de los Estados Unidos, los Excmos. Sres. Comandante general de nuestra Escuadra de Instrucción y General Gobernador militar de esta isla.

Con tal motivo las baterías de la *Lancaster* han hecho los saludos de ordenanza.

—Durante todo el día (22) ha llovido copiosamente en esta ciudad, habiendo caido tambien algun pedrisco.

No sería extraño que á causa de las frecuentes lluvias de estos días, se paralizaran las labores de la siembra por la mucha humedad que se nota en las tierras.

—En la mañana de hoy, el Excmo. señor Contralmirante de los Estados Unidos

acompañado de algunos oficiales de la Lancaster y de uno particular amigo D. Juan Mir, se ha dirigido al predio Binifabiu, propiedad del Excm. señor D. Teodoro Lázaro y Font, con objeto de dedicarse á la caza.

El tiempo no ha favorecido los deseos de los expedicionarios, malográndose así, en parte, el objeto de esta escursión.

Reparto formado por la Contaduría de fondos provinciales señalando las cantidades que deben satisfacer los Ayuntamientos de estas islas por el recargo de setenta y cinco céntimos de peseta por hectárea de viñedo que para atender á los gastos ordinarios de 1884 á 1885, ha acordado la Comisión provincial de defensa contra la fíloxera imponer á los propietarios, en uso de las atribuciones que le confiere la ley de 27 de Julio de 1883:

PARTIDO JUDICIAL DE PALMA.

Nombres del Pueblo.	Hectáreas de viñedo.	Pesetas.
Algaida	811	608-25
Andraitx	4	3-00
Bañalbufar	36	27-00
Buñola	6	4-50
Calviá	27	20-25
Sta. Eugenia	431	323-25
Llullmayor	1004	753-00
Sta. Maria	708	531-00
Marratxi	160	120-00
Palma	246	184-50
Valldeмосa	12	9-00
Total	3445	2583-75

PARTIDO JUDICIAL DE INCA.

Alaró	633	474-75
Alcudia	23	17-25
Binisalem	1683	1262-25
Búger	22	16-50
Campanet	31	23-25
Costitx	74	55-50
Inca	551	413-25
Lloseta	90	67-50
Llubi	151	113-25
Santa Margarita	156	117-00
Maria	136	102-00
Muro	160	120-00
Pollensa	33	24-75
La Puebla	574	430-50
Sansellas	1467	1100-25
Selva	71	53-25
Sineu	479	359-25
Total	6334	4750-50

PARTIDO JUDICIAL DE MANACOR.

Ariá	3	2-25
Campos	672	504-09
Capdepera	5	3-75
Felanitx	2476	1857-00
S. Juan	443	332-25
Manacor	1136	852-00
Montuiri	486	364-50
Petra	820	615-00
Porreras	1327	995-25
Santañy	102	76-50
Son Servera	40	30-00
Villafranca	141	105-75
Total	7651	5738-75

PARTIDO JUDICIAL DE MAHON.

Alayor	163	122-25
Ciudadela	35	26-25
Ferrerías	9	6-75
Mahon	158	118-50
Mercadal	3	2-25
Villacarlos	9	6-75
Total	377	282-75

PARTIDO JUDICIAL DE IBIZA.

Ibiza	39	29-25
S. Antonio	4	3-00
S. José	10	7-50
S. Juan Bautista	3	2-25
Sta. Eulalia	30	22-50
Total	86	64-50

RESUMEN.

Partido de Palma	3445	2583-75
Id. de Inca	6334	4750-50
Id. de Manacor	7651	5738-25
Id. de Mahon	377	282-75
Id. de Ibiza	86	64-50
Totales	17893	13419-75

El día 2 del próximo diciembre á las once de la mañana en el Cuartel del Carmen se celebrará el concurso para proveer en la Música del Regimiento de Fi-

lipinas las siguientes plazas: bajo, clarinete, trombon y saxofon, de la clase tercera: bombardino y corneta, de segunda y requinto, de tercera. Así nos lo participa una atenta carta del Coronel de aquel cuerpo.

La Academia de Medicina y Cirujía celebrará sesión pública de recepción del socio numerario electo D. José Rover el próximo jueves 27 de los corrientes á las seis y media de la noche.

Ayer tarde salió para Barcelona el vapor *Bellver* que conducía la correspondencia pública y un número crecidísimo de reses de cerda.

TEATRO PRINCIPAL.

AL PÚBLICO.

Dadas las condiciones muy excepcionales del público palmasano, y los escollos de cada día crecientes que hay que salvar para conseguir formar una Compañía de ópera italiana que reúna las circunstancias precisas para poder obtener la aceptación de un público tan ilustrado como el de esta Ciudad; no cabe poner en duda las dificultades inmensas con que tropieza una Empresa al pretender obtener el éxito completo de una temporada.

La que tiene la honra de dirigirse hoy al público, se siente animada, al hacerlo, de los mejores deseos, deseos que le hacen alimentar la esperanza de que han de ser correspondidos.

La Empresa sabe que se debe al público y que al público ante todo debe atender. Ante esta idea es excusado decir que no ha de perdonar medios para hacer que la temporada que empezará á primeros de Diciembre, sea digna del Teatro Principal de Palma.

No quiere hacer elogio alguno de los artistas que forman la Compañía, porque tiene confianza en ellos, y espera que sea el público quien los elogie.

Tampoco encomiará las ventajosisimas condiciones de abono, porque cree que todo aquel que sea medianamente conocedor de asuntos teatrales, ha de comprender que es imposible presentarlas mas aceptables.

La Empresa hará cuanto esté á su alcance para dar lucidez y variedad á los espectáculos, y procurará, en cuanto sea posible, formar un repertorio de las óperas mas escogidas y que considere mas aceptables de este público ilustrado.

Esperando que el público sabrá hacerse cargo de las circunstancias en que se encuentran en esta ciudad todas las Empresas y que en su vista, sabrá no ser exigente en demasía, se atreve modestamente la que suscribe á presentar la lista de la Compañía y las condiciones de la presente temporada.

Si el público queda complacido, y se digna ser benévolo con ella, quedarán realizadas todas las aspiraciones de LA EMPRESA.

COMPANIA DE OPERA ITALIANA.

Lista de los artistas que actuarán en este Teatro desde primeros de Diciembre al 17 de Febrero del próximo año de 1885.

Maestro concertador y director de orquesta, Sig. Modesto Subeyas-Bach.

Tiples Signoras Caligaris Rosina, Incera Emigetta y Ricci Raffaella.

Contralto, Signora Antona Marieta.

Tenores, Señores Santinelli Giuseppe, Hernaiz Emanuele y Nadal Giovanni.

Baritonos, Señores Blanchar Ramon y Rubi Gabriele.

Bajos, Señores Ordinas Giovanni y Marthi Giuseppe.

Caricato, Señore Giardini Benigno.

Segundas partes, Signoras Bustos Aurora y Ercoreca Carmen.

Tenores Comprimarios, Señores Carlanza Antonio y Simó Lorenzo.

Bajos Comprimarios, Giaggi Antonio y Clar Francesco.

Apuntador y director de escena, Señores Urbano Fando y N. R.

Ademas están en ajuste dos celebridades artísticas las cuales alternarán con los anteriores, cambiándolos segun lo requieran los espectáculos y la variedad de los mismos.

Profesores de orquesta 40.—Coro de ambos sexos 36.—Archivero G. Ferrer y la Casa Ricordi de Milano para las óperas AIDA y AFRICANA.—Pintor, D. Pedro Llorens.—Maquinista, D. José Plá.—Peluquero, D. Antonio Bover.—Avisador, don Antonio Mascaró.—Vestuario para la AIDA y AFRICANA, Pelegrina Mañesta, y para las demás N. N.

Precios del abono por decena y diarios.

CONDICIONES DEL ABONO.

DECENA DIARIOS
PESETAS PESETAS.

Palcos por cuatro plateas y primer piso	90	44
Id. Plateas y primer piso	85	42-50
Id. proscenio 2.º piso	67-50	40
Id. 2.º piso	60	8-50
Id. piso 3.º	20	5-50
Butacas	12-50	1-50
Asientos tertulia 1.ª fila	5	0-60
Delanteras del Paraiso	3-25	0-50
Entrada general	10	1-25
Id. Paraiso (no hay abono)		0-75

Para las obras de espectáculo habrá Cuerpo de baile.

Orden de preferencia para el despacho de abono definitivo, del 24 al 26 inclusive para los abonados que lo eran en las temporadas anteriores.

Los recibos de abono se despacharán en la ventanilla del Teatro desde los dias espresados en adelante, de 10 á 1 de la mañana y de 4 á seis tarde, hasta el día 5 del próximo Diciembre.

NOTAS.—El abono será obligatorio para toda la temporada, y la Empresa se reserva el derecho de aumentar los precios á los señores no abonados, así como tambien dar alguna funcion fuera de abono.

La empresa se obliga á poner en escena con todo el aparato que se requiere las grandiosas óperas AIDA y AFRICANA de Meyerbeer.

El repertorio será escogido entre las siguientes:—Fra-Diávolo.—Dinorah.—Traviata.—Favorita.—Faust.—Gli Ugonotti.—Sonámbula.—El Profeta.—I Puritani.—Forza del Destino.—Un ballo in maschera.—Ruyblas.—El Barbieri,—y otras de repertorio.

El abono ordinario será por 50 funciones.

Se reserva la Empresa el derecho en caso de enfermedad reconocida de cualquier artista, ó por alguna causa imprevista agena á la voluntad de la Empresa, de reemplazarlo por otro.

VARIEDADES.

VARIAS EXPOSICIONES.

El espíritu de competencia se desarrolla en la humanidad.

El noble estímulo proporciona mayor horizonte á la inteligencia y á la actividad humana.

Hace pocos años que no se verificaban en España más Exposiciones que las ferias en cada pueblo.

Hoy tenemos Exposiciones de bellas artes, de industria, de horticultura, de animales y plantas, y otras varias.

Pero aún nos falta mucho camino que recorrer para colocarnos á la altura que las naciones de primera necesidad, ó de primera clase

Ni una Exposicion de gustos hemos organizado, ni siquiera una Exposicion de mujeres hermosas.

En París se ofrecerá al pública dentro de pocos dias un certamen de bellezas.

Las expositoras han de remitir un retrato fotográfico, pero cuidando de lucir la garganta y el portazgo del pecho, por lo menos.

Al retrato ha de acompañar la hoja de servicios de la retratada, su edad y demás condiciones.

La que resulte vencedora, en opinión de un jurado compuesto de artistas muy distinguidos en el género pictórico recibirá algunos miles de francos.

Y no será eso únicamente, sino que probablemente conseguirá un matrimonio ventajoso si sigue esa carrera, ó un admirador de abono ó dominguero.

¡Qué satisfacción para ella!

Verse declarada la más hermosa de París.

Segun me decía anoche una señora, hablando del asunto:

—Figúrense ustedes lo que subirá el papel de la vendedora.

Es un pensamiento laudable por lo benéfico para las clases desheredadas y por cuanto contribuye al fomento de la cria mujeril.

Después de esta Exposición de mujeres hermosas, vendrán las Exposiciones de viudas políticas y de doncellas consecuentes.

En Londres, en París y en Nueva-York han organizado Exposiciones de perros, de monos, de fenómenos, de niños como becerros por lo menos y de profesores de instruccion primaria.

A estas seguirán las de clases pasivas, las de nodrizar, las de mozos reclutas procedentes del campo y las de subtenientes de cincuenta años en adelante.

Todos estos certámenes sirven, como ustedes comprenderán, para mejorar las razas y embellecer el porvenir de los pueblos.

En las exposiciones industriales y comerciales suele haber filfas; por ejemplo, hay quien consigue premio presentando un saco que contiene hasta dos kilos de garbanzos.

Cuando le piden grandes cantidades responde que no las tiene.

A las veces se presenta en Exposiciones vinos falsificados

Pero vayan á falsificar mujeres, ó maestros de escuela que no coman ó inválidos; esos son infalsificables.

El ejemplo nos llevará á imitar eso de los certámenes de las mujeres.

Y la verdad es que en España no es menester convocar certámenes para que acudan modelos y ejemplares muy potables.

Pero en el estado social en que vivimos ha de producir mucho efecto el anuncio de certámenes para la belleza.

En cuanto eso se organizara y se ofreciese premios de alguna consideración á las mujeres más notables por su hermosura, cuántos hombres se habian de preparar para la carrera de mujer guapa!

A las premiadas se concederá pensiones y medallas conmemorativas ó condecoraciones, con alguna inscripción en que conste:

«Fulana de Tal, hermosa pública.» «Ojos premiados en varias Exposiciones, boca idem.»

Así podrán usar en sus tarjetas. Exposiciones de hombres bonitos no faltarán.

Y expositores, menos.

Que tan muchos hombres de la raza de los preciosos y delicados.

¡Digo! ¿Y en Exposición de fenómenos? Cuántos y qué ricos ejemplares pudiéramos presentar.

Solamente en los ramos de gobernadores inverosímiles ó de diputados «degracia» pudiéramos ofrecer instalaciones admirables.

Una exposicion de hombres consecuentes en todos los partidos, seria muy entretenida.

Otra exposicion de postergados *pour rir*, y de postergados efectivos.

Todas estas y otras muchas más darian juego, aun que no tanto como se da en Barcelona, segun dicen algunos periódicos.

Aunque todas estas son exposiciones de escasa importancia comparadas con la exposicion en que nos hallamos los españoles.

Que es la de morirnos de hambre y de fastidio.

La señora baronesa viuda de Rotschild, que está en Cannes desde el miércoles, ha hecho traer, desde el golfo Juan, para su magnífica quinta situada en el camino de Fréjus, una araucaria sin igual en el país.

Pesa 28.000 kilogramos y se han necesitado 32 caballos para tirar del camion en que ha hecho su entrada en Cannes este vegetal gigante.

Para conseguirlo se ha necesitado que el prefecto consintiese que se establecieran varios puentes en todo el trayecto.

Todos estos gastos que han ascendido á 10.000 pesetas los han pagado Mme. de Rotschild.

TELEGRAMAS PARTICULARES.

Madrid 25 á las 10'45 m.

Esta tarde marchará á las Baleares el Sr. Cos-Gayon nuevo Gobernador.

No hay nada de la cuestion de los estudiantes que asisten á las clases tranquilamente.

Madrid 25 á las 4'45 t.

Se cree que se desistirá de acordonar á Toledo.

Los estudiantes están tranquilos. El cólera ha desaparecido de París.

Está en erupcion el Vesubio.

4 p^o interior, 60'15.

PÍLDORAS HOLLOWAY



Mediante este excelente remedio, las obstrucciones de todo género, ya sean las que afligen la juventud ó la mujer en su edad crítica, desaparecen radicalmente, y las personas pálidas ó de color enfermizo recobran la mas perfecta salud gracias á las célebres Píldoras Holloway, cuyas propiedades curativas, introduciéndose en el fluido vital, lo limpian de toda clase de humores que pudiesen contribuir á su impureza. Ningun medicamento opera con tanta eficacia como estas Píldoras, las cuales curan con prontitud los desórdenes del hígado y del estómago, alejando toda acidez perjudicial y restituyendo al hígado su accion natural.

Los primeros síntomas de toda enfermedad deben siempre dominarse por medio de un medicamento cual estas célebres Píldoras, que obrando con suavidad, purifican la sangre é impiden el desarrollo de una enfermedad peligrosa.

UNGUENTO HOLLOWAY

Este célebre Unguento que ha sido adoptado en los principales hospitales de Europa para curar las ulceraciones y afecciones cutáneas en general, despliega sus facultades curativas con rapidez y sin ocasionar dolor alguno. Las erupciones de toda clase, las llagas, los tumores, las afecciones escrofulosas de toda especie, los abscesos, las heridas antiguas así como las inflamaciones y supuraciones de todo género, ya sean del cutis, glándulas ó músculos, pueden curarse radicalmente por medio de este maravilloso bálsamo. Las personas que padecen afecciones del corazón ó que sufren de constipados, toses ó bronquitis, pueden librarse pronto de estas dolencias apelando á las maravillosas virtudes del Unguento Holloway.

Para asegurar la curacion rápida y permanente de las enfermedades, conviene siempre que se tomen las Píldoras al mismo tiempo que se emplea el Unguento.

Amplias instrucciones en español relativas al uso de dichos medicamentos envuelven las cajas de Píldoras y botes de Unguento.

Se venden en las principales farmacias del mundo entero y en el establecimiento central del Profes.^r Holloway, 523, Oxford-street, Londres.

No. 3.

Píldoras Orientales del Dr. Casasa.

Ninguna familia debe permanecer sin estas benéficas «Píldoras», cuyo uso está tan generalizado, por la facilidad con que limpia el cuerpo de los malos humores, sin causar el menor dolor ni la mas pequeña irritacion. Téngase siempre á mano una dosis de estas «Píldoras» sin rival, y se destruye al momento en su origen todo germen de enfermedad. Constituyen el únco purgante que se puede tomar á todas horas; puede guardarse como se quiere, y que jamás puede perjudicar. Son, en fin, cuando nunca se está sin ellas, garantía absoluta de la mas perfecta.

Compuestas exclusivamente de vegetales sin inofensivas, y tomadas de la manera que indica el opúsculo que las acompaña constituyen el más eficaz remedio para todas las enfermedades nerviosas y sanguíneas: en especial las del corazón, del estómago, históricas, gota, herpes, dolores, catarro, reuma, palpitaciones, irregularidades en las funciones de la mujer y otras muchas enfermedades crónicas que constituyen una mala salud.

Diríjirse al Dr. CASASA en su «GRAN FARMACIA» plaza de la Constitucion esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.—Depositarios: Todos los principales farmacéuticos de España y América.

CUANTOS PADEZCAN DE LA BOCA

DOLOR DE MUELAS. Caries, floje'ad, desangre ó escorche de salencia, flexiones, sarro, escorbuto, tumores, úlceras de la boca, dientes movibles, sensaciones producidas por el calor ó el frio, mal aliento, etc., etc., deben usar

Elixir dentrífico Saint Serraint del Doctor Casasa.

Único que pone y conserva la boca limpia, hermosa, sana y fuerte hasta á los que más perdida la tienen.

Diríjirse al Dr. Casasa, en su GRAN FARMACIA, plaza de la Constitucion, esquina á la calle de Jaime I, en BARCELONA.—Depositarios, todos los principales farmacéuticos de España y América.

CONTRA LOS HERPES y demás humores así internos como externos, recomendamos eficazmente el «Extracto anti-herpético de Dulcamara compuesto del Dr. Casasa», reconocido en todas partes como el único remedio que los cura pronto y radicalmente, sin que jamás den señal de haber existido.

Véase al prospecto.

Diríjirse al «Dr. Casasa», en su GRAN FARMACIA, plaza de la Constitucion esquina á la calle de Jaime I, en BARCELONA.

«Depositarios.»—Todos los principales farmacéuticos de España y América.

ENFERMEDADES SECRETAS.

Venéreo y Sífilis EN TODOS SUS GRADOS Y FORMAS, ASI RA CIENTES COMO CRONICAS. Su curacion es pronta, radical y segura por medio del «Antivenéreo del Dr. CASASA», exclusivamente vegetal; sin necesidad del mercurio ni otras preparaciones perjudiciales. Purgaciones, llagas, bubones, estrecheces y demás afecciones por crónicas que sean, desaparecen pronto y bien con el inimitable depurativo del Dr. Casasa.

Diríjirse al Dr. CASASA en su GRAN FARMACIA, plaza de la Constitucion, esquina á la calle de Jaime I, en

BARCELONA.

103

INDUSTRIAS IMPORTANTES.

Se hallan coleccionadas en la obra *El Progreso Industrial*. Este precioso libro contiene el modo facilísimo de hacer jabon blanco y de color, sin necesidad de calderas ni fuego, y que resulta mas barato y suave que los elaborados por otros sistemas; toda clase de *aguardientes* anisados y sin anisar, sin alambiques, y muchas clases de *licores*, *ron*, *coñac*, *ginebra*, *anis de mono*, *escarchao* y *celestial*; varias clases de *jarabes*, *cervezas*, *barnes* y *perfumes*; modo de hacer *vino blanco* y *tinto* artificial, *Champagne*, *vino moscatel*, *rancio*, *Oporto*, *Lisboa*, *manzanilla*, *Burdeos* y otros, modo de curar el *agrío* y los *sabios* del vino, y otras muchas industrias que son de mucha utilidad, entre ellas la fabricacion de *vinagres*. Ninguna de estas composiciones es nociva á la salud. La obra *El Progreso Industrial* está escrita con tanta claridad que basta leerla una vez para saber elaborar todo lo que en ella se explica; además el autor contesta á todas las preguntas que le hagan los poseedores de este libro. Muchos periódicos han recomendado esta obra. La explotacion de estas industrias puede empezarse con un capital de 20 duros para dedicarse á la venta de las primeras materias. Para recibir esta obra á correo seguido, basta acompañar su importe de 16 pesetas en libranza de Giro mútuo ó sello; en este último caso, certificando la carta y acompañando 3 rs. más para el quebranto. Los que quieran recibir la obra certificada enviarán sellos de esta clase. Los pedidos á Isaac Ben Martín, autor de *El Progreso Industrial*, San Marc's, 28, 3.º, en San Sebastian (provincia Guipúzcoa).

NO MAS SORDOS

QUIEN LO SEA ES PORQUE QUIERE

Sordera, Dificultad de percepcion, Ruidos, Polipos, Flujo, y todas las enfermedades de los **Oidos** por crónicas y antiguas que sean.—Curacion radical por el específico Americano **Contra Sordera**.—Caja 16 reales.—Facil medicacion y agradable.—Recomendado por todas las celebridades medicas de Europa y América.—El Doctor Carter enavolo en **300 Enfermos** y obtuvo **300 Curaciones**.—Exito infalible y pronto.—Se remite certificado enviando su valor en sellos ó giro á F. MATEOS Director del GABINETE MEDICO NORTE AMERICANO, Rambla de Cataluña, 104; Barcelona.—Consultas y Prospectos en español, gratis..... 29

TINTA

para sellar sin aceite, negra, en carnada y violeta. Véndese en la imprenta y libreria de Rotger calle de Palacio número 4.

CASA DE HUESPEDES
calle del Obispo, número 5, principal.
Se alquilan habitaciones amuebladas y sin amueblar á precios muy baratos.
Se sirven comidas á precios convenientes. Trato esmerado y económico. 165

Altas y Bajas

DE
CONTRIBUCION INDUSTRIAL.
Véndense en la calle de Palacio número 4, frente la Diputacion Provincial.

Retratos á 2 rs.

Calle de la MISION número 15.

LECCIONES DE VIOLIN
bajo la direccion de don Francisco Montis.
Se dan á domicilio y en su casa calle del Mar 15, 1.º
Gratis para los pobres.

BANCO HISPANO-COLONIAL.

Anuncio.
Con arreglo á lo dispuesto en el art. 1.º del Real Decreto de 12 de Junio de 1880, tendrá lugar el 18.º sorteo de amortizacion de los *Billetes* Hipotecarios del Tesoro de la Isla de Cuba, el dia 1.º de Diciembre próximo, cuya amortizacion, conforme á la Real Orden de 26 del mismo Junio, se hará como los anteriores, por milé iras partes, debiendo amortizarse en este 18.º trimestre seis mil *Billetes* de los 750,000 emitidos.

El sorteo se verificara públicamente en Barcelona, en la Sala de sesiones de este Banco, Rambla de Estudios, núm. 1, principal, á las once de la mañana del referido dia 1.º de Diciembre y lo presidirá el Presidente del Banco ó quien haga sus veces, asistiendo, además, la Comision Ejecutiva, Director Gerente, Contador y Secretario General. Del acto dará fé un Notario, según lo previene el Real Decreto de 12 de Julio de 1880.

Antes de introducirlos al globo destinado al efecto, se expondrán al público las 874 boletas sorteadas y se extraerán de ellas 8, cuyos números queda á amortizarse los seis mil *Billetes* correspondientes á este sorteo.

El Banco publicará en los periódicos los números de los *Billetes* que en cada millar queden amortizados y dejará expuestas al público en este Establecimiento las boletas que hayan salido en el sorteo. Barcelona 15 de Noviembre de 1884.—El Secretario General, Aristides de Artífano.

Para alquilar.
Un bonito cuarto segundo calle de la Victoria núm. 5 con balcones en la de Palacio. En el principal informan.

Esta para alquilar un almacen de bastante capacidad con agua de pozo buena para beber y pesebre para cuatro ó cinco caballos con tres cuartos dormitorios y de mas comodidades, diríjirse al estanco del pedo del carbon y darán razon.

Piano obrico.
Se alquila uno en muy buen estado casi nuevo. Informaran plaza de Temple núm. 3, piso 3.º

PIENSAS Y COPIADORES.
Las hay para vender en la imprenta de este periódico

Se alquila un primer
piso de una casa segunda, tiene 4 cuartos de material, y ademas bañadinas y comodidades.—Calle de Rubí, 13.

CAMBIO MALLORQUIN.
Con arreglo á lo prescrito en la base 12 de las que rigieron en la fusion del Banco Agrícola y Comercial y Banco de las Baleares con el Cambio Mallorquin tendrá lugar el dia 30 del corriente, á las once de la mañana, el sorteo de quinientas obligaciones de esta Compañia, emision de 1.º de Marzo de este año.

Dicho sorteo se verificará públicamente en el salon de sesiones de esta Compañia, ante notario, y o presidirá el presidente de la junta de Gobierno, asistiendo además, la Comision permanente y el Director Gerente, publicándose el dia siguiente en los periódicos de esta localidad, los números de las obligaciones amortizadas.

Lo que se anuncia para que llegue á conocimiento de los interesados. Palma 22 de Noviembre de 1884.—El Director Gerente, Jacinto Feliu y Ferrá.

En la acreditada Pa-
naderia de la Plaza de Sta. Eulalia número 8, desde el martes 25 en adelante habrá todos los dias á las 12 p. m. francés caliente y de superior calidad.
También se fabrica pan de Gluten para los Diabeticos. 3-6

Por un precio módico.
Se desea vender una casa en la calle de la Cofradia señalada con el número 16. En esta imprenta darán razon.

Asnología.

Discurso escrito por un entusiasta admirador de los asnos en todos sus géneros y variedades, y dedicado á los mayores y mas principales de toda su raza.
Se vende en la calle de Palacio frente la Diputacion Provincial á un real el ejemplar.

CALENDARIOS

AMERICANOS
con epigramas, anécdotas, charadas y otras muchas curiosidades morales é instructivas, adornados con elegantes y caprichosos cromos.
Véndense á precios baratísimos en la imprenta de este periódico.

Fósforos sin humo.
Los hay para vender baratísimos en la calle de Palacio número 4, frente la Diputacion Provincial.

TALONARIOS

para el sorteo de la loteria nacional de Navidad.
Véndense de cualquier número de hojas y se hacen según el modelo que se presente, á precios sumamente módicos, en la calle de Palacio número 4 frente la Diputacion Provincial y en la imprenta de este periódico.

A los Agricultores.

Gran vivero de árboles frutales. En Luchan mayor y sitio denominado «El Puig de Buniferri», terreno seco, encuentra un gran variedad de almendros, albaricoqueros, ciruelo, membrillos, melocotoneros, granados y peros para el trasplante é ingerto.
Para tratar, diríjirse á su propietario G. Egoico Car, calle del Cementerio, número 3, en dicho pueblo.

Alquiler.
En la calle del Socorro, núm. 104, hay una tienda para alquilar, muy grande que puede servir por fabrica ó taller y reúne todas las comodidades. En la misma darán razon.

Recaudadores

Expedientes y papeletas de apremio. Se venden en la imprenta de este periódico á precios baratísimos

PALMA.—Imp. de Ba. to.omé Rotger, San Pedro Nolasco. 7